

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 24 al 30 de agosto de 2022 – No. 34/2022)**

**Europa se prepara para más recortes en las exportaciones rusas de petróleo y gas.** Europa se enfrenta a una nueva interrupción del suministro de energía debido a los daños sufridos por un sistema de oleoductos que transporta el petróleo desde Kazajistán a través de Rusia, declaró esta semana el operador del oleoducto, lo que se suma a la preocupación por la caída del suministro de gas, ha reportado *Reuters*. *Caspian Pipeline Consortium (CPC)*, que maneja alrededor del 1% del petróleo mundial y cuyo mayor accionista es la empresa rusa de oleoductos *Transneft*, dijo que se habían suspendido las exportaciones desde dos de sus tres puntos de amarre en una terminal del mar Negro. Por supuesto que Occidente acusa a Rusia de restringir el suministro de energía para impulsar los precios en represalia por las sanciones impuestas tras el estallido del conflicto con Ucrania. Por su parte, Rusia lo niega, culpando a las propias sanciones occidentales y a diversos problemas técnicos. El suministro de gas natural ruso a Europa se ha reducido en torno a un 75% interanual y la semana pasada la empresa exportadora *Gazprom* anunció un mantenimiento no programado del gasoducto *Nord Stream 1*, que discurre bajo el mar Báltico hasta Alemania. Los precios del gas natural se dispararon este lunes, ya que, adicionalmente, las interrupciones en los yacimientos noruegos y británicos aumentaron la preocupación. A tono con el contexto, el operador del sistema de transmisión de gas de Ucrania plantea que tanto su red como el sistema de gasoductos polaco tenían capacidad para llevar el gas ruso a Europa y compensar el cierre temporal del *Nord Stream 1*.

**Japón señala el regreso a la energía nuclear para estabilizar el suministro energético.** Japón volverá a poner en marcha otras centrales nucleares inactivas y estudiará el desarrollo de reactores de nueva generación, ha declarado este miércoles el primer ministro, Fumio Kishida, sentando las bases para un importante cambio de política en materia de energía nuclear una década después del desastre de Fukushima, noticia recogida por *es-us.finanzas*. Los comentarios de Kishida — que también dijo que el gobierno nipón estudiaría la posibilidad de ampliar la vida útil de los reactores existentes— ponen de relieve cómo la crisis de Ucrania y el aumento de los precios de la energía han forzado tanto un cambio en la opinión pública como un replanteamiento de la política sobre la energía nuclear. Japón había mantenido la mayor parte de sus centrales nucleares inactivas en la década transcurrida desde que un enorme terremoto y tsunami en 2011 desencadenaron un desastre nuclear en la central de Fukushima Daiichi. Los responsables del gobierno se reunieron el miércoles para elaborar un plan para la llamada "transformación verde", destinada a reequipar la tercera economía del mundo para cumplir los objetivos medioambientales. La energía nuclear, a la que el público se opuso profundamente tras la crisis de Fukushima, es vista ahora por algunos miembros del gobierno como un componente de esa transformación verde. La opinión pública también está cambiando, ya que los precios de los combustibles han subido y un verano temprano y caluroso ha estimulado los llamamientos al ahorro de energía. A finales de julio, Japón contaba con siete reactores en funcionamiento, mientras que otros tres estaban fuera de servicio por motivos de mantenimiento. Muchos otros todavía están pasando por un proceso de renovación de licencias bajo normas de seguridad más estrictas impuestas después de Fukushima.

**China tomará más medidas de apoyo a la economía.** China incrementará las medidas para apoyar la economía, incluyendo el aumento de la financiación de proyectos de infraestructura y el respaldo a las empresas privadas y a las compañías tecnológicas, de acuerdo con medios estatales. Según Reuters, después de una reunión ordinaria presidida por el primer ministro, Li Keqiang se ha conocido que China añadirá 19 nuevas políticas a las medidas ya anunciadas en mayo, incluido el aumento de recursos para políticas de financiación en 300.000 millones de yuanes (43.690 millones de dólares, 1 dólar = 6,8666 yuanes). El país hará uso de las cuotas de bonos especiales remanentes de 500.000 millones de yuanes y apoyará a las empresas de generación de energía de propiedad central para que emitan 200.000 millones de yuanes en bonos. China recortó su tasa de interés de referencia para los préstamos y redujo la referencia hipotecaria por un margen mayor, mientras impulsa sus esfuerzos para reactivar una economía lastrada por la crisis inmobiliaria y el resurgimiento de los casos de COVID-19.

**Cepal sube su previsión de crecimiento para América Latina.** La economía de América Latina y el Caribe crecerá este año 2,7%, en vez del 1,8% estimado en abril, en un escenario complejo en el que resalta la desaceleración profundizada por la guerra en Ucrania, indicó el martes 23 la *Cepal (Comisión Económica para América Latina y el Caribe)* al presentar su *Estudio Económico 2022* en Santiago de Chile, según reportes de IPS. Junto con la guerra en Ucrania, la *Cepal* considera que la economía regional está impactada por “fuertes presiones inflacionarias, el bajo dinamismo de la creación de empleo, caídas de la inversión y crecientes demandas sociales”. De ese modo, la región “vuelve a la senda de bajo crecimiento que exhibía antes del inicio de la pandemia” Covid-19, de acuerdo con el texto que la *Cepal* tituló “*Estudio Económico de América Latina y el Caribe 2022: dinámica y desafíos de la inversión para impulsar una recuperación sostenible e inclusiva*”. América Latina y el Caribe, la región más afectada por la pandemia, creció 6,2% en 2021 tras la caída de 6,8% en 2020, la mayor recesión en un siglo. Las economías latinoamericanas que más se expandirán este año son Venezuela (10%), como rebote después de siete años de recesión, Panamá (7,0%), Colombia (6,5%), República Dominicana (5,3%), Uruguay (4,5%), Guatemala (4,0%) Honduras (3,8%), Argentina y Bolivia (ambas con 3,5%). En menor medida crecerán Costa Rica (3,3%), Cuba y Nicaragua (3,0%), Ecuador (2,7%), El Salvador y Perú (2,5%), Chile y México (1,9%), Brasil (1,6%), Paraguay (0,2%), y en Haití, afectada severamente por la violencia, habrá recesión (-0,2%). Para el Caribe, la *Cepal* estima un crecimiento de 10,2%, en buena medida debido a las grandes inversiones que capta Guyana con su *boom* petrolero, pero, si se excluye a ese país, el conjunto caribeño crecerá 4,7%. El estudio muestra que el conflicto en Ucrania intensificó la tendencia al alza que los precios de productos básicos ya presentaban desde la segunda mitad de 2020, haciendo que algunos de ellos alcancen niveles récord. Para el promedio de la región el efecto es mixto, y se proyecta una caída de 7% de los términos de intercambio de los productos básicos.

Un problema es la inflación, que sigue aumentando y en junio, anualizada, se ubicaba en 8,4%, más del doble del valor registrado en el período 2005-2019. Es un poco más alta en América del Sur (8,8%) y menos en América Central y México (7,5%) y el Caribe de habla inglesa (7,3%). La desaceleración de la actividad económica restringe la recuperación de los mercados laborales, en especial para las

mujeres. Mientras que la tasa de desocupación masculina pasó de 10,4% en el segundo trimestre de 2020 a 6,9% en el primer trimestre de 2022, una reducción de 3,5 puntos porcentuales, la tasa de desocupación femenina registró una disminución de 2,1 puntos en el mismo período, al pasar de 12,1% a 10%. Asimismo, a fines del primer trimestre de 2022 la tasa de participación laboral femenina (51,4%) presenta un fuerte rezago respecto de la masculina (74,2%). Este rezago en la reincorporación de las mujeres en el mercado laboral está condicionado por el atraso en la recuperación de sectores económicos que concentran el empleo femenino, y por el aumento de la necesidad de cuidados que se manifestó con fuerza tras el inicio de la pandemia, según la *Cepal*. Hacia el futuro, “en un contexto de múltiples objetivos y crecientes restricciones, se requiere una coordinación de políticas macroeconómicas”, advirtió Mario Cimoli, secretario ejecutivo interino de la *Cepal*. Se trata de instrumentar y coordinar políticas que apoyen “la aceleración del crecimiento, la inversión, la reducción de la pobreza y la desigualdad, a la vez que enfrentan la dinámica inflacionaria”, concluyó Cimoli.

**La OPEP+ incumplió sus objetivos de producción en 2,9 millones de bpd en julio.** La OPEP+ produjo 2,892 millones de barriles diarios (bpd) por debajo de sus objetivos en julio, situación provocada por las sanciones impuestas a algunos miembros y la escasa inversión de otros países que obstaculizaron su capacidad para aumentar la producción, según *Reuters*. En junio la brecha de suministro se situó en 2,84 millones de bpd. La OPEP+, que agrupa a la *Organización de Países Exportadores de Petróleo* y a sus aliados, encabezados por Rusia, acordó aumentar la producción en 648.000 bpd en julio y en agosto, mientras se deshacen por completo los casi 10 millones de bpd de recortes aplicados en mayo de 2020 para contrarrestar los efectos de la pandemia de COVID-19. El grupo acordó este mes aumentar los objetivos de producción en otros 100.000 bpd en septiembre, bajo la presión de los principales consumidores, incluido Estados Unidos, que desean enfriar los precios. Sin embargo, se cree que sólo Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos tienen cierta capacidad de reserva y podrán aumentar la producción de forma significativa. La capacidad excedentaria de producción mundial de petróleo, concentrada principalmente en los dos productores del golfo Árabe-Pérsico, está ya en mínimos históricos.

**Precios del petróleo.** Se mantienen las fluctuaciones en los precios. El martes 30, los precios del petróleo caían más de un -4% por el temor a que el debilitamiento de la economía mundial, inducido por la inflación, reduzca la demanda de combustible y porque las exportaciones de crudo iraquí no se estaban viendo afectadas por los enfrentamientos que vive el país. La inflación se acerca a los dos dígitos en muchas de las mayores economías del mundo, un nivel que no se veía desde hace casi medio siglo. Esto podría llevar a los bancos centrales de Estados Unidos y Europa a recurrir a aumentos más agresivos de las tasas de interés, que podrían frenar el crecimiento económico y lastran la demanda de combustible. El 30 de agosto el petróleo BRENT operaba a 100,41 dólares el barril en Londres, mientras el petróleo WTI operaba a 92,79 dólares el barril en Nueva York.